



## Estado de derecho, debilidad más importante en democracia mexicana

El promedio mundial de participación electoral disminuyó del 65.2 al 55.5% en los últimos 15 años, según ONG.



Aunque en los últimos años México ha presentado un desempeño medio en democracia, en temas como parlamento efectivo; la libertad de prensa e



independencia judicial, las condiciones han empeorado del 2018 a la fecha, muestra el informe "El estado global de la democracia en 2024".



De acuerdo con el reporte sobre la situación de la democracia en el mundo del Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA, por sus siglas en Inglés), México muestra un desempeño medio en tres de las cuatro categorías que mide el estudio, tales como representación, derechos, y participación; aunque se alerta sobre un desempeño bajo en el caso del Estado de derecho.

El informe señala que México, en el ranking global, con datos de 2023, se coloca en el lugar 69 de 173 países en materia de representación; sólo por debajo de países como Liberia y Albania, y por arriba de la India.

En tanto, en el rubro de derechos, nuestro país se coloca en el lugar 113; arriba de Zimbabue, pero debajo de Qatar y Honduras.

Mientras que en el tema de Estado de derecho, México ocupa el lugar 113; arriba de Kyrgyzstan y abajo de Kazakhstan y el Tongo. En este rubro, nuestro país retrocedió tres lugares en comparación con un año anterior.

Finalmente, en el rubro de participación, nuestro país llega a la posición 119; por debajo de Paraguay y Argelia y por arriba de Cabo Verde.

En general, también se identifican retrocesos en 11 de los 17 factores que determinan el desempeño de la democracia.

### Mujeres en política

Para el caso de nuestro país, el informe destaca la participación política de las mujeres, la cual, señala, se ha hecho posible gracias a reformas innovadoras que establecen la paridad de género como un elemento permanente en todos los poderes del gobierno, además de que los mexicanos eligieron a la primera mujer presidenta del país en 2024.



Sin embargo, subraya que a pesar de un sólido marco institucional y legal para garantizar los derechos de las mujeres, los niveles de violencia de género y feminicidio siguen siendo preocupantes.

## Seguridad interna

En este sentido, también se dijo que en las últimas dos décadas, la seguridad interna se ha visto seriamente afectada por la expansión de la violencia relacionada con el narcotráfico.

Mientras que la corrupción ha permitido que los grupos criminales organizados operen, ejerzan influencia política e interfieran violentamente en las elecciones .

“El mayor control de las redes ilícitas sobre el territorio, las economías locales y el sistema político del país contribuye a los problemas crónicos de gobernabilidad de México, que el gobierno ha intentado contener abordando las causas profundas de la delincuencia y mediante el establecimiento de una Guardia Nacional en 2019. También ha habido una mayor militarización de la seguridad pública, una política criticada por su impacto en los derechos humanos”, señala.

## Alternancia

Asimismo, IDEA resalta que desde principios de los años noventa, las instituciones políticas de México han facilitado las alternancias democráticas en el poder a través de elecciones, permitiendo la victoria en 2018 del partido Morena, “cuya plataforma ha enfatizado la mejora de la condición de los mexicanos marginados, lo que lo ha hecho inmensamente popular”.

No obstante, indica que las críticas del gobierno a los medios de comunicación y la oposición, y la censura y los intentos de reformar el poder judicial y las instituciones autónomas, incluidos los organismos electorales, han sido caracterizados por los críticos como parte de un esfuerzo por erosionar los controles democráticos sobre la autoridad ejecutiva.

“El gobierno argumenta que las reformas propuestas están diseñadas para abordar la corrupción y mejorar la austeridad. De cara al futuro, el Estado de derecho y la independencia judicial serán clave, ya que se está considerando una iniciativa de reforma constitucional para reformar en gran escala el poder judicial”, añade la organización.



## Panorama global

Por otro lado, a nivel global, el informe identificó que la calidad de las elecciones en muchos países ha disminuido significativamente desde la última vez que los votantes acudieron a las urnas.

Mientras que en todo el mundo, la credibilidad de las elecciones fue peor en más de una quinta parte de los países que cubre el documento (39 de 173) en 2023 (el año más reciente para el que tenemos datos completos) que cinco años antes, en 2018.

La tasa mundial de participación electoral ha disminuido también a medida que las elecciones se han vuelto cada vez más disputadas: el promedio mundial de participación electoral disminuyó del 65.2 al 55.5% en los últimos 15 años.

Aunado a que, entre mediados de 2020 y mediados de 2024, una de cada cinco elecciones fue impugnada en al menos un procedimiento judicial.